

Note d'information sur la situation de la femme dans la région de l'Oriental

La Direction Régionale du Haut-Commissariat au Plan de l'Oriental publie, à l'occasion de la journée internationale de la femme, une note d'information présentant quelques indicateurs démographiques et socio-économiques relatifs à la situation de la femme dans la région sur la base des résultats de certaines opérations statistiques réalisées par le HCP, notamment ceux du Recensement Général de la Population et de l'Habitat (RGPH) 2024.

Les femmes constituent 51,1 % de la population de la région

Les femmes vivant dans la région de l'Oriental représentent légèrement plus de la moitié de la population. Selon les données du RGPH 2024, la population féminine s'élève à 1,160 million, soit 51,1% de l'ensemble des habitants de la région.

Les femmes en âge d'activité (15-59 ans) constituent 59,6% de la population féminine, les filles de moins de 15 ans en représentent 23,8%, alors que 16,6% sont âgées de 60 ans et plus.

Selon le RGPH 2024, les femmes de la région se marient en moyenne à l'âge de 25 ans. L'indice synthétique de fécondité (ISF), qui est le nombre moyen de naissances vivantes qu'aurait une femme si elle connaissait, durant toute sa vie féconde, les conditions de fécondité observées durant les 12 mois précédant la date de référence du recensement, s'élève à 1,73 enfant par femme contre 1,97 enfant par femme au niveau national.

Nette amélioration de la scolarisation des filles, notamment chez celles du milieu rural

Le taux de scolarisation des filles âgées de 6 à 11 ans pendant l'année scolaire 2023/2024 a atteint 95,1% (95,0% chez les garçons) contre 91,3% dix années auparavant. Par ailleurs, il est à noter que le taux de scolarisation des filles rurales a significativement augmenté entre 2014 et 2024 passant de 82,0% à 92,7%. Toutefois, il demeure au-dessous de celui enregistré parmi les filles urbaines (96,5%).

Recul notable de l'analphabétisme chez les femmes, en particulier en milieu rural

Les résultats du RGPH 2024 révèlent que l'analphabétisme chez les femmes de la région âgées de 10 ans et plus est passé de 44,4% en 2014 à 36,3% en 2024. Cette amélioration est plus prononcée en milieu rural où ce taux a reculé de 60,9% à 50,5% au cours de la même période. Toutefois, le taux d'analphabétisme chez les femmes demeure largement supérieur à celui des hommes (19,8%).

5,9% des femmes de la région de l’Oriental sont en situation de handicap

Selon le RGPH 2024, le taux de prévalence du handicap de la population féminine dans la région de l’Oriental est de 5,9% contre 4,8% au niveau national. Sur un effectif d’environ 134 800 habitants de la région qui vivent au moins avec un handicap, les femmes constituent 51%, soit près de 68 400 femmes.

86,4% des femmes âgées de 15 ans et plus sont en dehors du marché de travail

Les résultats de l’enquête nationale sur l’emploi de 2023 montrent que le taux d’activité des femmes a atteint 13,6% dans la région de l’Oriental, un taux bien inférieur à celui des hommes (68,1%). De plus, l’importance du poids des femmes dans la population totale du groupe d’âge 15 ans et plus ne se traduit pas en termes de participation de la femme à l’activité économique. Les femmes ne comptent, en effet, que pour 17,4% de la population active de la région et leur taux d’emploi n’excède pas 9,8% contre 55,9% chez les hommes.

Les femmes sont plus touchées par le chômage, en particulier les femmes citadines

Le chômage touche davantage les femmes que les hommes dans la région. En 2023, le taux de chômage des femmes s’élève à 28,1% contre 17,9% pour les hommes. Par milieu de résidence, le taux de chômage des femmes urbaines (33,7%) dépasse largement celui enregistré chez les femmes du rural (10,0%).

Presque un établissement à but lucratif sur 10 est dirigé par une femme

Les résultats de la cartographie des établissements économiques réalisée par le HCP en 2023/2024 montrent que 8,0% des établissements à but lucratif actifs au niveau de la région de l’Oriental sont dirigés par des femmes, contre 10,1% au niveau national. Ces unités occupent 12 035 employés d’une façon permanente, soit 7,0% de l’effectif total de la main d’œuvre employée dans l’ensemble des établissements à but lucratif implantés dans la région.